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	الرقم 
	الدرس
	القاعدة
	مثال

	1
	تصغير الأسماء الثلاثية المذكرة

* الأسماء الملحقة بالثلاثي عند التصغير 

  ( تعامل معاملة الاسم الثلاثي ) 
  1 . الاسم الثلاثي المزيد بتاء التأنيث (  ة ، ـة )
  2 . الاسم الثلاثي المزيد بألف التأنيث الممدودة ( اء )
  3 . الاسم الثلاثي المزيد بألف التأنيث المقصورة ( ى ، ا )
  4. الاسم الثلاثي المزيد بألف ونون( ان )
  5 . كل جمع على وزن أفعال .
	تصغّر على وزن فـُعَيْـل 
( ضمة ، فتحة ، ياء التصغير الساكنة )
	أسد : أُسَيْد / دبّ : دبيْب

جبهة : جبيْهة /  شجرة : شجيْرة
حمراء : حُميْراء  /  خنساء : خُنيْساء   
سلمى : سليْمى  /  فضلى : فضيْـلى
نعمان : نعيْمان  /  سلمان : سليْمان
أنهار : أنيْهار  /  أفراس : أفيْراس



	2
	تصغير الأسماء الثلاثية المؤنثة الخالية من علامة التأنيث 
	تلحق بها تاء التأنيث عند التصغير.
	هند : هنيدة / فرس : فريسة / أذن : أذينة / بئر : بؤيْرة

	3
	تصغير الأسماء الرباعية 
* الأسماء التي تلحق بالرباعي عند التصغير
  ( تعامل معاملة الاسم الرباعي ):
  1. الاسم الرباعي المزيد بتاء التأنيث  ( ة ، ـة )
  2. الاسم الرباعي المزيد بألف التأنيث الممدودة  ( اء )
  3. الاسم الرباعي المزيد بياء النسب المشددة ( يّ ) 
  4. الاسم الرباعي المزيد بألف ونون ( ان )
	تصغّر على وزن فُعَيْعِـل
( ضمة ، فتحة ، ياء التصغير الساكنة ، كسرة ) 

	ملعب : مُليْعب / درهم : دُريهم 
قنطرة : قنيْطرة  /  عنترة : عنيْـترة
عقرباء : عقيْرباء  /  خنفساء : خنيْفساء
جعفريّ : جعيْفريّ  /  مشرقيّ : مشيْرقيّ
زعفران : زعيْفران  /  ثعلبان : ثعيْـلبان 



	4
	تصغير ما ثانيه ألف زائدة أو حرف علة ( ا ، و ، ي )
	* الألف الزائدة تقلب إلى واو .
* الحرف الثاني علة نردّه إلى أصله ( الواوي أو اليائي ) 

	شاعر : شويعر / فاتنة : فويتنة / ناقد : نويقد 
قيمة : قويْمة / غار : غوير / غادة : غييدة

هالة : هويلة / مال : مويل / موقن : مييْقن / ناب : نييب

	5
	تصغير ما ثالثه حرف علة ( ا ، و ، ي )

	* الاسم الذي ثالثه ياء : تدغم ياؤه بياء التصغير
* الاسم الذي ثالثه ألف أو واو : تقلب الألف أو الواو إلى ياء ثم تدغم بياء التصغير
	نبيل : نبيّـل / رقية : رقيّة
عصا : عصيّة / عجوز : عجيّز / جمال : جميّل

	6
	تصغير الأسماء المركبة تركيبا ً إضافيا ً
	يصغّر صدره ( جزؤه الأول ) ، وتطبّق عليه أحكام التصغير
	عبد الرحمن : عبيْد الرحمن / عزّ الدين : عزيْز الدين /
 ناصر الدين : نويصر الدين 


· ملحوظات مهمة :
· يجب ضبط حروف الحروف الثلاثة الأولى في الكلمة المصغّرة ( ضمة ، فتحة ، ياء التصغير الساكنة )

· أل التعريف لا تعدّ من حروف الكلمة الأصلية ، فكلمة ( القلم ) تصغّر على قاعدة الاسم الثلاثي .
· يجب فكّ الإدغام عند التصغير ، مثال : دبّ   د ب ب   تصغيره  : دُبَـيـْب .

دلالات ( معاني ) التصغير :


التقليل .


    مثال : يعمل المعلم للحصول على دُريْهمات .


    مثال : تناولت على الغداء لقيمات .


التحبّب والتدليل .


    مثال : كان رسول الله ( ص ) ينادي أم المؤمنين عائشة : يا حُميْراء .


    مثال : يا بُنيّ ، اتق الله .


قرب الزمان .


    مثال : سافرت بُعيْد العصر .


    مثال : يبدأ الفلاح عمله قُبيْل شروق الشمس .


قرب المكان .


    مثال : حلّقت الطائرة فُويْق منازلنا .


    مثال : الكتاب تُحيْت الطاولة .


صغر الحجم .


    مثال : أحضر الأب إلى ابنه دُبيْبا ً .


    مثال : قرأت كُتيّبا ً عن فدوى طوقان .


التحقير وتقليل الشأن .


    مثال : فلان شُويْعر .


    مثال : الأُحيْمق هو مَن يصدّق الإشاعات .














أنماط أسئلة الوزارة :


استخرج من النص اسماً مصغّراً : " حسْب المرء لُقيْمة تمدّ جسمه بالطاقة " .


لُقيمة


صغّر الكلمات التالية مع الضبط التام : قيمة ، خريطة ، الفاتنة .


قُوَيْمة  ، خُرَيّطة ، الفُوَيْتنة .


علّل :


    - تُصغّر كلمة ( زهرة ) على ( زهيْرة ) .


      لأنّها اسم ثلاثي مزيد بتاء التأنيث فتصغّر تصغير الاسم الثلاثي .


    - يُصغّر الاسم ( دليل ) على ( دُليّل ) .


      لأنه اسم ثالثه ياء ، فتدغم ياؤه بياء التصغير .


    - يُصغّر الاسم ( آمن ) على ( أويْمن ) .


       لأنه اسم ثانيه ألف زائدة .


4) ما مكبّر الكلمات التالية : حُصيّة ، أذيْنة ، سُعيْد ، سُعيّد ، بُدير الدين ؟ 


    حَصْوة ، أذن ، سعد ، سعيد ، بدر الدين .


5) ما دلالة التصغير في : 


   - كلمة ( شويعر ) في جملة ( كاتب القصيدة ضعيف فهو شُويعر ) .


      التحقير وتقليل الشأن .


   - كلمة ( بُعيْد ) في جملة ( وصلت بُعيْد المغرب ) .


      قرب الزمان .
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